

Guatemala, Centroamérica

08 de julio de 2025

Número 2251



## **CONRED declara alerta Anaranjada, se suspenden clases en Guatemala, Sacatepéquez y Escuintla**

### **Primer voluntariado comunitario de la Escuela Sociodeportiva de zona 6 transforma centro**



**Suspensión de labores en sector privado es opcional**

**Últimas noticias  
EPOC y cáncer de pulmón: amenazas para la salud pública**





## Provial, COVIAL y Caminos duanen carreteras tras los sismos de este 8 de julio

Luego de los fuertes sismos registrados la tarde de este martes, el Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV) activó de inmediato a su personal operativo de las direcciones de Provial y Caminos, así como de la Unidad de Conservación Vial (COVIAL) para atender emergencias viales y restablecer el tránsito en los puntos afectados del país.

Hasta las 18:00 horas, de este 8 de julio, en el tramo que conecta Bárcenas, Villa Nueva, con Santa Lucía Milpas Altas, Sacatepéquez, entre los km 24 y 28 de la RD-GUA-16-02, cuadrillas de COVIAL se desplazaron de forma inmediata para retirar derrumbes y habilitar carriles obstruidos por deslizamientos provocados por la actividad sísmica.

Por su parte, personal de la Dirección General de Caminos trabaja intensamente en los siguientes puntos críticos:

- RD Escuintla 01 – Santa María de Jesús: sin paso vehicular por derrumbe (Zona Vial 3)
- Aldea El Campamento, ruta a Yepocapa – Parramos, Chimaltenango: sin paso vehicular por derrumbe (Zona Vial 3)
- CA-09 Sur km 41: paso habilitado en un solo carril (Zona Vial 3)
- RN-10, Antigua Guatemala: bloqueo total por derrumbe de rocas de gran magnitud (Zona Vial 12)
- - CA-09 Sur km 34: derrumbe que afecta una vía (Zona Vial 3)

Mientras tanto, brigadas de Provial regulan el tránsito y colaboran en la limpieza de vías afectadas. En el km 25 de la CA-9 Sur, en Amatitlán, un derrumbe bloquea el carril derecho en dirección sur, y el personal trabaja sin descanso para liberar la vía cuanto antes.



Asimismo, en el km 41.5 de la Ruta Nacional 10, en Antigua Guatemala, el desprendimiento de rocas de gran tamaño ha obligado el cierre total del paso hacia San Lucas, Sacatepéquez. La zona permanece acordonada mientras se ejecutan trabajos de remoción para evitar mayores riesgos.

Provial emite recomendaciones de seguridad para los conductores:

- Extrema precaución al circular por rutas montañosas o con historial de deslizamientos.
- Respeta la señalización y las indicaciones del personal de Provial.
- Evita detenerte en zonas propensas a derrumbes.
- Planifica rutas alternas en caso de cierre total o parcial de vías.
- Revisa el estado de tu vehículo antes de salir, especialmente frenos y luces.

## Suspensión de labores en sector privado es opcional



COMUNICADO DE PRENSA  
NO. 10-2025

### SISTEMA CONRED ACTIVO ANTE SISMOS SENSIBLES EN LOS DEPARTAMENTOS DE ESCUINTLA, GUATEMALA Y SACATEPÉQUEZ

La Coordinadora Nacional para la Reducción de Desastres (CONRED), derivado de la actividad sísmica registrada este martes 8 de julio, ha desplegado equipos interinstitucionales para realizar evaluación de daños y análisis de necesidades y continuará con dichas operaciones.

Por lo anterior, autoridades del Sistema CONRED en conferencia de prensa, informan las siguientes medidas para el miércoles 9 de julio.

- Se suspenden clases presenciales para los establecimientos educativos públicos y privados; así mismo, suspensión de labores presenciales con goce de salario en el sector público en los departamentos de Escuintla, Guatemala y Sacatepéquez.
- Se hace un llamado al sector privado de estos departamentos para que, en la medida de sus posibilidades, puedan suspender sus actividades laborales presenciales.

A la población en general se le recomienda activar sus Planes Familiares de Respuesta, tener lista la mochila de las 72 horas, mantener la calma e informarse a través de los canales oficiales.

El Sistema CONRED se encuentra en alerta anaranjada y está preparado para responder a cualquier reporte a través de las autoridades locales, cuerpos de socorro, o al 119.

**¡La prevención es tarea de todos!**

Guatemala, 8 de julio de 2025



Durante la conferencia de prensa encabezada por el presidente Bernardo Arévalo, en las instalaciones de la Coordinadora Nacional para la Reducción de Desastres (CONRED), se informó de la suspensión de clases para el sector público y privado para este miércoles, 09 de julio.

Y se mencionó la suspensión de labores, lo cual generó duda, debido a que la disposición podría ser impositiva para el sector público, pero no para el sector privado.

### Con relación al sector privado, la CONRED informó:

*"se hace un llamado al sector privado de estos departamentos para que, en la medida de sus posibilidades, puedan suspender sus actividades laborales presenciales".*

La disposición es para los departamentos de Guatemala, Escuintla y Sacatepéquez.

Con relación a los demás departamentos de Guatemala, las actividades continúan con normalidad.

Las autoridades hacen un llamado también, para que los pobladores puedan activar sus planes familiares de respuesta y tengan preparada la mochila de las 72 horas, ante cualquier eventualidad natural.

**liberal GT**  
somos guate

Ecosistema informativo regional



liberalgt.com



Liberal Gt



@GtLiberal

Pauta con nosotros Hp@liberalgt.com



## EPOC y cáncer de pulmón: amenazas para la salud pública

La salud pulmonar enfrenta una crisis silenciosa de alcance global. En 2021, las enfermedades respiratorias se posicionaron entre las principales causas de muerte a nivel mundial, con más de 18 millones de defunciones registradas. Además, figuran entre las principales causas de discapacidad en América Latina, lo que subraya la urgencia de fortalecer la atención primaria en los sistemas de salud mediante un enfoque integrado que incluya prevención, diagnóstico temprano y atención multidisciplinaria.

En este contexto, la enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC) y el cáncer de pulmón destacan por sus tasas crecientes de enfermedad y mortalidad. Ambos padecimientos representan una seria amenaza para la salud pública, y son responsables de un alto porcentaje de las muertes evitables cuando no se detectan ni se tratan a tiempo.

Aunque distintas en su origen y progresión, comparten una alarmante realidad, su diagnóstico suele producirse en etapas avanzadas, cuando las posibilidades de tratamiento efectivo son más limitadas. Esta situación se ve agravada por la falta de conciencia pública y las barreras en el acceso a servicios especializados.

### **Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC): La enfermedad ignorada**

La EPOC es la tercera causa de muerte a nivel mundial, con casi 3 millones de defunciones al año. Afecta a personas de todas las edades y condiciones sociales e impone una carga económica significativa: se estima que genera cerca de USD \$106 billones anuales en gastos económicos en el mundo, y se espera que estas cifras aumenten en los próximos años, pues se calcula que entre 2020 y 2050, el impacto económico acumulado de la enfermedad podría alcanzar los USD \$4,3 billones.

Esta patología no solo limita físicamente a quienes la padecen, sino que también afecta su salud emocional, calidad de vida y productividad laboral, traduciéndose en pérdidas económicas personales y familiares. A pesar de ser una enfermedad prevenible y tratable, sigue siendo poco diagnosticada y frecuentemente desatendida. Se estima que 9 de cada 10 personas que la padecen no tienen un diagnóstico, debido a la falta de conocimiento tanto en la población como en profesionales de la salud.

*"Aumentar el acceso a pruebas diagnósticas, capacitar a más profesionales, integrar la EPOC en chequeos rutinarios y eliminar barreras de acceso al tratamiento son pasos clave para frenar el progreso de esta enfermedad. Abordarla integralmente es una prioridad sanitaria, que no solo salvará vidas, sino que contribuirá a aliviar la creciente presión sobre los sistemas de salud."* señaló el Dr. Andrés Rojas, Director Médico de AstraZeneca para Centroamérica y Caribe.

### **Cáncer de pulmón: enfermedad letal**

Con más de 1.8 millones de muertes al año, el cáncer de pulmón es la principal causa de muerte por cáncer en el mundo. Su letalidad se explica, en parte, porque el 85% de los casos se diagnostica en etapas avanzadas, mientras que los pacientes detectados en estadios tempranos (aproximadamente el 15%) tienen una tasa de supervivencia a cinco años superior al 60%.

A pesar de la reducción del tabaquismo en varios países, se espera que la prevalencia del cáncer de pulmón continúe alta, debido a la persistencia del hábito en ciertos grupos poblacionales, la contaminación ambiental y las desigualdades sociales.



*"Es alarmante la realidad del cáncer pulmón y es relevante reconocer la enfermedad como una prioridad política en los planes nacionales de la lucha contra el cáncer. No podemos seguir descuidando a estos pacientes y el impacto de esta enfermedad en nuestra sociedad. Actualmente los costos por inacción son elevados siendo más de USD\$ 3,8 billones al año. Por lo que debemos ampliar esas pruebas de diagnóstico, pues actualmente están dirigidos únicamente a las personas consideradas de alto riesgo de desarrollar esta patología,"* agregó el Dr. Rojas.

### **Una acción coordinada para transformar la salud respiratoria**

La detección temprana y el manejo efectivo de la salud pulmonar no solo salvarán vidas, sino que aliviarán la carga de los sistemas sanitarios, es una afirmación que cobra más fuerza ante el avance silencioso de la EPOC y el cáncer de pulmón. Transformar esta realidad en estos pacientes exige un compromiso conjunto entre autoridades de salud, comunidades médicas y pacientes, con un enfoque integral que priorice la educación, la detección temprana, el acceso a terapias innovadoras y la continuidad en la atención.

Solo con una respuesta coordinada, sostenida e integral será posible mejorar la calidad de vida de millones de pacientes en todo el mundo.



## **CONRED declara alerta Anaranjada, se suspenden clases en Guatemala, Sacatepéquez y Escuintla**

En horas de la tarde, de este martes, 08 de julio de 2025, se registraron una serie de sismos en Guatemala que fueron sensibles en Escuintla, Guatemala y Sacatepéquez.

Tras los sucesos, las instituciones que integran el Sistema de la Coordinadora Nacional contra la Reducción de Desastres (CONRED), iniciaron una serie de monitoreos y los cuerpos de socorro atendieron emergencias en varias localidades.



El presidente Bernardo Arévalo dirigió la conferencia de prensa desde las instalaciones de la CONRED e informó que se suspendieron las clases presenciales en tres departamentos: Guatemala, Escuintla y Sacatepéquez tanto en el sector público como privado, con el propósito que se efectúen las evaluaciones de daños tras los sismos registrados.

Como parte del Sistema CONRED, se indicó que se realizan los reportes de sismos a través de la aplicación de terremotos del INSIVUMEH y en las cuentas oficiales de la CONRED, así como la evacuación de personas en varias instituciones y establecimientos durante los eventos sísmicos.

**El Gobierno de Guatemala y la CONRED, hacen un llamado a las empresas privadas para que "en la medida de sus posibilidades, puedan suspender sus actividades laborales presenciales", este miércoles, 09 de julio de 2025.**

También se recibió y mantiene la recepción de reportes de emergencias al 119 de la CONRED, y el manejo de información y acciones interinstitucionales a través del Centro de Operaciones de Emergencia. Además continúan los números de emergencia de los cuerpos de socorro 122 y 123 para que puedan comunicarse las emergencias de las diferentes regiones.

**El Ministerio de Educación (MINEDUC), confirmó la suspensión de clases para este miércoles, 09 de julio de 2025. Afirmado que será únicamente para este día. Y que cualquier información la brindará de forma oficial posteriormente.**

Activando con la declaración de Alerta Anaranjada, estas y demás funciones para apoyar en acciones de respuesta y/o evaluación por daños generados a estas emergencias, como la reunión de Toma de Decisiones con autoridades del Sistema CONRED, el despliegue de Equipos de Intervención Estratégica (EIE) y personal técnico en las delegaciones departamentales de la SE-CONRED en Guatemala, Escuintla y Sacatepéquez.

A través del INSIVUMEH, se mantiene el monitoreo permanente de la actividad sísmica en el país y también se continúa en comunicación con las Coordinadoras Locales, Municipales y Departamentales para la Reducción de Desastres, con el objetivo de identificar daños o necesidades en las áreas afectadas.

A la población se le recomienda mantener la calma, evacuar de manera ordenada si se encuentra en estructuras vulnerables, activar su Plan Familiar de Respuesta y mantenerse informada únicamente por medios oficiales. Para reportar cualquier situación de emergencia, está disponible el número 119 de la CONRED.



@gtLiberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)

Liberal Gt

## **Primer voluntariado comunitario de la Escuela Sociodeportiva de zona 6 transforma centro educativo**



Como una forma participativa y comunitaria de promover el buen vivir, se unieron los participantes de la Escuela Sociodeportiva de zona 6, de la ciudad de Guatemala en su primer voluntariado, el cual se desarrolló en la Escuela Ernestina Mena, donde colaboradores y participantes unieron esfuerzos para embellecer este espacio educativo.

Los estudiantes de la Escuela Sociodeportiva de zona 6 realizaron su primer voluntariado en la Escuela para Niñas Ernestina Mena Vda. de Reitz, ubicada en la misma zona 6 de la ciudad.



Los niños, jóvenes y adultos voluntarios pintaron el muro perimetral del centro educativo, con el objetivo de darle una nueva imagen a este importante espacio para la comunidad.

El voluntariado reunió a docentes y participantes de la Escuela Sociodeportiva de zona 6. También integrantes de Ciudadanía Corporativa de Progreso, Escuela de Música Carlos F. Novella, Museo Carlos F. Novella y el equipo de Horcalsa.

La colaboración fue ejemplo del compromiso compartido de contribuir activamente al bienestar de la comunidad. Además de renovar las instalaciones, la actividad fortaleció el valor de la solidaridad, un principio fundamental y parte del legado de Carlos F. Novella, fundador de Progreso.

La escuela Sociodeportiva de zona 6, está abierta para los residentes de la zona y busca promover espacios sociales y deportivos que permitan la sana convivencia y el buen vivir, con aportes a la comunidad.

Además, los participantes aprenden, se divierten y desarrollan habilidades en distintas áreas.



## **CICNAG interceptó embarcación con 110 tulas de droga**

Se desarrolló un operativo en la Base Naval del Pacífico, en el marco de las acciones conjuntas de las instituciones que integran el Centro Interinstitucional contra la Narcoactividad en Guatemala (CICNAG).

Además, el Ejército de Guatemala a través de la Marina de la Defensa Nacional como Autoridad Marítima Nacional informó de la interdicción de un semi sumergible con tres (03) tripulantes a bordo en aguas del Océano Pacífico, la cual transportaba en su interior 110 tulas de posibles ilícitos

Por su parte, el Ministerio Público (MP), informó que luego de la interdicción de un semisumergible con posibles cocaína en aguas del Océano Pacífico, efectuada por el Ejército de Guatemala, a través de la Fuerza Especial Naval de la Marina de la Defensa Nacional, la Fiscalía de Delitos de Narcoactividad, en coordinación con la Subdirección General de Análisis de Información Antinarcótica (SGAIA) de la Policía Nacional Civil, desarrolla los procedimientos correspondientes para determinar la naturaleza y cantidad de la carga incautada.



**Las instituciones que conforman la CICNAG son:**

- Ministerio de Gobernación (MINGOB)
- Ministerio de la Defensa Nacional (MINDEF)
- Superintendencia de Administración Tributaria (SAT) y del
- Instituto Nacional de Ciencias Forenses de Guatemala (Inacif)

Desde la CICNAG, las instituciones han logrado la incautación de drogas en Guatemala y continúan las coordinaciones para combatir el narcotráfico en el país, como parte de los compromisos internacionales.



junio recién pasado. Estas reuniones se realizarán con los alcaldes de los 22 departamentos del país.

El objetivo de las reuniones es fortalecer el trabajo interinstitucional entre el gobierno central y los gobiernos locales. Y, de esa manera, mejorar el nivel de ejecución de los fondos de inversión destinados a los Consejos Departamentales de Desarrollo (CODEDE).

*“Este es un gobierno que le está apostando al desarrollo territorial, como gobierno damos seguimiento a la ejecución transparente de los proyectos para dar bienestar a lo largo y ancho del país, mejorar la prestación de los servicios y calidad de vida del pueblo digno”*, indicó Arévalo

**Con estas reuniones se logrará:** apoyar a las municipalidades para que ejecuten proyectos de desarrollo (como carreteras, escuelas o agua potable, de acuerdo con la tipología previamente aprobada).

Asegurar que el dinero público se use de forma transparente y llegue a obras que beneficien a la población.

Mejorar la coordinación entre municipios, gobierno central y entidades públicas para evitar duplicar esfuerzos.

**Entre los objetivos clave están:** planificar proyectos a largo plazo que eviten despilfarro o corrupción.

Capacitar a empleados municipales para que gestionen mejor la formulación de los proyectos que se traducirá en mejora en la prestación de los servicios públicos (como salud o educación).

Trabajar en equipo: alcaldes, gobierno y comunidades para resolver necesidades urgentes.

Fortalecer la confianza de la población en sus autoridades locales al ver resultados claros.

El Secretario de Coordinación Ejecutiva de la Presidencia, Víctor Hugo Godoy mencionó: *“el objetivo principal de las reuniones es la coordinación entre el Ejecutivo y las Municipalidades y tienen el propósito de agilizar la inversión pública en los municipios y en los Consejos de Desarrollo Departamentales.”*



**Entre los resultados de la primera reunión estuvieron:** la armonización de los criterios entre los diferentes entes rectores que emiten los avales para los proyectos de los Consejos de Desarrollo, con el objetivo que no se repitan los requerimientos entre uno y otros entes rectores.

Impulsar el porcentaje de la tipología de la infraestructura vial de 35 % a 40 %.

Entablar una mesa de diálogo entre gobernadores y alcaldes, de manera permanente para solucionar los problemas con los entes rectores.

**Las fechas de las siguientes reuniones son:**

- 10/07/2025: Región VIII, Petén Y Región II, NORTE (Petén, Alta Verapaz Y Baja Verapaz).
- 14/07/2025: Región VI, Suroccidente (Sur), (Totonicapán, Quetzaltenango, San Marcos).
- 17/07/2025: Región VI, Suroccidente (Centro), (Retalhuleu, Suchitepéquez Y Sololá).
- 21/07/2025: Región VII, Noroccidente (Huehuetenango Y Quiché).
- 24/07/2025: Región IV, Suroriental (Santa Rosa, Jutiapa Y Jalapa).
- 28/07/2025: Región V, Central (Sacatepéquez, Chimaltenango Y Escuintla).
- 30/07/2025: Región I, Metropolitana (Guatemala).

**Tras el acercamiento, los jefes ediles emitieron su postura.** Melvin León, alcalde de San José la Arada, Chiquimula, agradeció este tipo de reuniones: *“vamos muy contentos. Se aclararon muchas cosas que, nosotros como alcaldes, sufrimos con la aprobación de avales. Me gustó cómo nos apoyó el señor Presidente”*. El alcalde destacó que entre los acuerdos se encuentran también reuniones con gobernadores departamentales y entidades encargadas de los avales.

Por su parte, José Elías Herrera, alcalde de Guastatoya, El Progreso, resaltó que este tipo de diálogos muestra la apertura del Gobierno central: *“Pudimos ver la apertura del Gobierno central para poder agilizar la ejecución de proyectos. Como representante del pueblo de Guastatoya, hemos tenido el apoyo de varias entidades para agilizar los avales y desembolso de proyectos para el municipio”*.

El alcalde de Puerto Barrios, Hugo René Sarceño, señaló que este tipo de diálogos son necesarios para trabajar unidos gobiernos locales y administración central: *“Yo creo que estas reuniones son importantísimas, el municipalismo es importante, y nosotros somos un gobierno local con mucha cercanía a la gente”*.

## Ejecutivo inició reuniones con alcaldes municipales del nororiente

En el Palacio Nacional de la Cultura, el presidente, Bernardo Arévalo dirigió la primera reunión con alcaldes municipales de la región nororiente, de los departamentos de Chiquimula, El Progreso, Izabal y Zacapa.

El encuentro fue en seguimiento a los compromisos asumidos en la tercera reunión ordinaria del Consejo Nacional de Desarrollo Urbano y Rural (CONADUR), celebrada el 27 de junio recién pasado. Estas reuniones se realizarán con los alcaldes de los 22 departamentos del país.